

BAR EUROPA

Venezuela

El preferido por la gente elegante y de buen gusto.

Por el servicio esmerado, trato culto y licores legítimos.

TODOS LOS DIAS: orquesta, couplets y balles.

Gran BAZAR

Unico establecimiento en esta Capital calle de las Escribanías. Teléfono 7.0.

Ha recibido gran surtido de vestidos para señora, corbatas, calcetines, taillas, etc.

De Wind.

¿Se han desenmascarado!

La importancia del asunto es sobradamente trascendental, y el benévolo lector nos permitirá que volvamos a ocuparnos de aquél.

Los mismos políticos, mejor dicho *impolíticos* conservadores, a quienes reputábamos adversarios, nos han trazado por su propia mano, en mala hora para ellos, su silueta moral, con la famosa confesión de parte que trae «El Conservador» en el artículo «El Silón y los católicos liberales», reproducido de «La Verdad».

No sería conjetura aventurada la de suponer que algún cristiano ha querido desautorizar paladinamente la mismísima adonación que dió el Prelado Metropolitano al Directorio Supremo del Partido Conservador, cuando expresó, en respuesta al aviso de haberse instalado tal centro, que el ingreso de un católico a ese Partido debe ser voluntario, consciente y meditado; ya que, sin dejar de ser católico, bien se puede adherirse a un Partido diverso del conservador. Descartó, pues, claramente, del conservadurismo a la Iglesia, cuyo personerio principal en Quito es Monseñor Pólit Lasso.

Por erróneo que fuese el concepto que nuestros enemigos tengan del liberalismo, obra de misericordia es enseñar al que no sabe; y para ello, han de desmenuzarse a su propia grandeza, para codearse con los liberales, a quienes los reputan algo más que al margen de la sociedad.

Precisamente lo heroico de la teoría liberal cautiva a muchos católicos, en especial, a los jóvenes. Máxima fundamental del liberalismo—no lo ha de ignorar Ticio—es la autonomía del individuo aplicada a la vida social y sujeta al imperio de la razón; de la cual máxima se deducen algunas de las conclusiones que consigna nuestro Código Político, en lo religioso, moral, político y económico.

El liberalismo lleva de ayo a los pueblos a la república y a la democracia. Si fuese posible la norma de conducta trazada por Ticio, un católico no podría ser republicano ni democrata, ni se explicaría la opinión de León XIII, de que «salva la justicia, no está prohibido a los pueblos darse el gobierno que responda mejor a su carácter o a las instituciones y costumbres que recibieron de sus antepasados».

Todo católico sería nada más que un instrumento de exterminio, manejado subrepticamente por el clero.... ¡Qué horror! ¡Qué «caritativos»! Han educado, por centésima vez, «sus tan sanas intenciones»....

TRIGO.

SELMHEIM

IMPORTADOR

(TELAS DE FANTASIA)

Gracia Moreno y Suere esquina de la Compañía

Para Navidad

Acaba de recibir César L. Rivaldeira, Sr. 2.000 dólares en juguetes modernos de toda clase, los mismos que ofrece a su numerosa clientela a precios sin competencia.

— GRANDES DESCUENTOS POR MAYOR —

Plaza de la Independencia, bajo el Palacio de Gobierno tienda N.º 9.

LAS MEJORES BOAS

acaban de llegar donde

ENRIQUE ALVAREZ Hnos.

Calle del Correo Venezuela 81-C y D

TELEFONO N.º 4-4-2

El Tratado de 28 de Junio de 1919

Por GABRIEL HANOUXAT, DE LA ACADEMIA FRANCESA

SEGUNDA PARTE

II

COMO SERA APLICADO

Lo que ha perdido Alemania

Los redactores del tratado consagraron la victoria de las Potencias y el triunfo de la Justicia con hechos, despojados de nacionalidad no germana ni germanamente caracterizada, a saber: Alsacia, Lorena, el Sleswing, Polonia, la Alta Sillesia salvo plebiscito, y en fin las colonias más importantes, los ribetes estratégicos, los glacia protectores de lo que se había roto. La conquista germana prusiana, bien que dado en nada.

El regreso de Alsacia-Lorena a la madre patria no sólo es alta lección de justicia y una satisfacción para la conciencia humana, sino también un resque no al equilibrio dentro de la general distribución de Europa.

No está solamente por medio del interés de Francia. La actitud neta de esos pueblos es servir a la unión. En Francia, aplican en la actualidad la experiencia de los hechos, tiene un mismo no lo ignora. Tarde o temprano la conciencia que está, obra de justicia sobre su propia liberación y su levantamiento.

Semejante consagración es una recompensa y una justificación para los pueblos libres, de conciencia fiel y fuerte. Y es incomparable satisfacción para la edad presente que, habiendo sufrido el desastre, contemplan la reparación que se lleva a cabo. Durante un siglo, no han tenido los franceses todo lo que es un solo pensamiento; han seguido y preparado la hora de la justicia inmanente. De todos fueros la indomable y el patriotismo permanente. El silencio mismo era su fuerza. Históricamente, la reincorporación justifica la frase de M. Tardieu, el historiador a la vez que hombre de Estado: «guardemos nuestros recuer-

Julio E. Rueda

CARRERA VENEZUELA N.º 35

Vende permanentemente

BILLETES INGLESES, AMERICANOS Y ORO SELLADO.

Giros sobre Europa y Estados Unidos

Cédulas hipotecarias, acciones de Bancos y Bonos del Estado.

“La Efervescente,”

GRAN FABRICA DE AGUAS GASEOSAS Y JARABES DE VICTOR H. DE LA TORRE,

Licenciado en farmacia.

Especialidades para Bailes, Cantinas, Bars, etc. Kola Champaña, Gingerale, Sifones, Jarabes, Bebidas Gaseosas de toda clase, Grandinadas, Cerezos, Fresa, Mora, Piña, Frambuesa, Limón, Naranja, etc. etc.

Confites, bombones y chocolates, los más finos.

Importación directa de Francia, Inglaterra y Estados Unidos. Carrera de Venezuela N.º 95.—Teléfono N.º 5-6-3.

LA HISPANO EQUATORIANA

Carrera Guayaquil N.º 35. Casa del Dr. Píjoto Sarango. Teléfono N.º 2.

ERNESTO MUÑOZ IMPORTADOR DIRECTO de vinos, licores, coñacs, cervezas.

Ventas al por mayor, y menor.

Prezios los más bajos de plaza.

Pago los precios más altos.

COMPRO: cacao, licores, esterilinas y plata sellada.

LLEGO a la Botica Internacional del Dr. Fernando Cevallos y Cia. situada en la Plaza Suere,

Jarabe de Nervo, Vino de Hemoglobina, Fosfatina, Perovina Wondolati etc. etc.

y toda clase de drogas y especialidades.

Fin de la política mundial

El sistema bismarckiano no sólo que se desmorona con la supresión del Imperio colonial alemán, sino también se desmorona el sistema de Guillermo II y de Bulow. Este último se proyecta de ser iniciador de la «Política mundial»; en un libro suyo, publicado con licencia y autorización alemana, «Viepas de la guerra, dice: «En su encuentro, en la persona del General Guillermo II, un año de claro golpe de vista y firme voluntad, capaz de marchar hacia adelante en la nueva vida; y con él hemos pisado la ruta de la política mundial....» A nuestra generación corresponde, lo expresó ya el 14 de noviembre de 1906, en mi calidad de canceller del Imperio, conservar nuestra posición continental, base de nuestra posición mundial, cultivar nuestros intereses de ultramar y continuar una política reflexiva, sensata, calmamente limitada, firme.

En su origen, hubo quienes criticasen estas limitadas tendencias, como una desviación de la segura senda trazada por el continental político de Bismarck. «Si exige la evolución de las cosas, decía yo entonces, que sobrepasemos los propósitos de Bismarck, debemos hacer caso omiso de sus limitaciones».

Semejante hallazgo enorgullecida a Bulow.

AVISO

Se va a inscribir una escritura de venta de terreno en Amaguas, hecha por el Sr. Manuel Monteza y Manó, ante el Escribano Luis F. Mexías.

Bucarla “GLOBIA”

-- Por mayor y menor --

A precios muy baratos, Vende:

Rafael A. Rodríguez.

BAJOS DEL PALACIO MUNICIPAL: LETRA A

DECLARACIONES DEL VICE CONSUL NORTeamericano Mr. Copeland, afirma que el Ecuador ofrece perspectivas para el capital y para las empresas norteamericanas.

DENVER-COLORADO, Julio 31.—El vice consul americano, en Guayaquil, Charles V. Copeland, quien se encuentra ahora en Denver, ha declarado que el Ecuador con su población más pequeña que la de cualquier otro país de América del Sur, ofrece una gran oportunidad para el desarrollo de la industria y el comercio, y que el Ecuador ofrece atractivos condiciones al capital y a las empresas norteamericanas.

Mr. Copeland manifestó que los ecuatorianos poseen un carácter muy característico que les impide que no se disputan al pensamiento de su angélico.

El principio del tipo hombre de negocios americano probablemente se enoja con la constante expresión del «maldito» de Mr. Copeland; pero la expresión misma—tra que el «maldito» de nosotros—es un muy buen ejemplo de nuestro día de hoy.

El ecuatoriano paga sus cuentas escrupulosamente; pero no debe ser molestado ni agredido hasta «caca».

Tales o tales y remisiones de todas clases son los principales artículos importados por el comercio del Ecuador. También hay una fuerte demanda por (terceros), ropa hecha,

en quinarias, medicinas y botas y zapatos.

Los principales artículos de exportación son: caña, cañaberras de papa, café, lagua, algón, cueros y caucho.

Ecuador, es la tierra de los pájaros, observó el vice Consul. El gobierno de Panamá, cuando del mundo, no es lejido en Panamá sino en Pijpapa o Montecristi, provincia de Manabí.

Otra paradoja es que muchos industriales, vendedores, y ecuatorianos, no se mueren por sus propios países en el Ecuador. Por ejemplo, yo nunca he sabido de un solo caso, que la resulto del fatal debido a la muerda de una bariolita.

La desorganización de la tierra amovida por efecto de los esfuerzos de la Fundación H. Kefeler, se ha eliminado uno de los grandes causantes para la conclección de emigración.

El superfluo, es que no está confinado a la clase ignorantes, es uno de los rasgos remanentes de los ecuatorianos, asevera Mr. Copeland, quien también dice que hay gran diversidad de climas en sus el país en el Ecuador desde la humadad calurosa de Guayaquil al aire vigorizante de Quito, la Capital y de un número de estaciones y poblaciones de consecuencia en los serravies. No obstante, el método comercial del país, es Guayaquil.

Dauernd lohnende

VERTRITUNG erhalten strebsame Personen. Vertreter werden in allen P'tzen des Landes angestellt. H. Bartels, Amsterdam, P. C. Hooftstr. 122. Mt. 6953 4

LE TIRE

Blantas, Tubos, Gadenas

Y ACCESORIOS PARA AUTOMOVIL

GASOLINA HICA. TELAS DE CUERO

Almacén. J. Barriga. Apartado 20. Teléfono 5-5

OPRETTI

IMPORTADORES

ALMACEN, BAJOS DEL PALACIO MUNICIPAL

Han recibido recientemente casimires, sombreros ingleses de superior calidad y gran surtido de mercaderías a precios sin competencia.

OPRETTI

IMPORTADORES

ALMACEN, BAJOS DEL PALACIO MUNICIPAL

Federico A. Medina

ALMACEN DE SURTIDOCOMPLETO

Vinos, Licores, Conservas, Confités, Abarrotés y Ferreteria.

Es ventajoso para Ud. comprar artículos en esta almacén que cuenta con un gran surtido de especialidades en este ramo y que goza actualmente de una gran nombradía por su calidad y precios.

Junto a las Escribanías.—Teléfono 6-7-2.

Algodon en las Fabricas

"La Joya" en Otavalo
"La Hispano" en Ambato
como a cinco sueres la aroba
En la Oficina de Quito acabo de recibir un surtido completo de GENEROS BLANCOS.

FRANCISCO DALMAU.



Contrasta la belleza de una mujer con la dentadura cariada, o falta de brillantez en los dientes:

usando

KOLYNOS

habrá completado la mujer su hermosura

UNICOS AGENTES: ENDARA & GUZMAN

De venta en la Botica Universal

IMPORTANTISIMO

Habiendo terminado la colocación hermética del tubo correspondiente, para embasar la sin rival agua de "PULCHIC", tengo a bien anunciar que soy el único depositario del AGUA MINERAL natural de Puihuic, cuya fuente se halla en los balnearios de Machachi; junto a la fuente de Guizig.

Las ventas por mayor se atienden en más acreditado Almacenes, a \$1 1,50 docaus.

LUIS MEDINA.

TEATRO SUCRE

Compañía "Saullo"

Para la próxima temporada de esta Compañía de Zarzuela y Variedades, queda abierto el abono en el Bar FROMENT para DIEZ funciones, en los siguientes precios:

- Palcos... 100 Sueres
- Butacas... 20 "
- Lunetas... 15 "

EN LA SASTRERIA LA MODA INGLESA de David Cevallos

Acaba de llegar un selecto y variado surtido de: Sombreros de moera, sombreros para montar, gorras para viaje, cascos, sombreros de pelo, corbatas, sombreros coccos; y proximately un gran surtido de casimires ingleses y franceses

DIRECCION.—Plaza de la Independencia, frente a las Escribanías.

ATENCIÓN

SOMBREROS SOMBREROS para señoras.—Acabo de recibir un lindo surtido de los últimos estilos de París y además un bellissimo modelo de calzado de superior calidad.

M. PADRON.—Pasaje Royal

Plata acaparada en el Oriente

(De La Prensa, de New York) Como habíamos previsto, la plata ha seguido subiendo, y por fin toda la prensa neoyorquina se ha dado cuenta de que el valor de la plata ha pasado el límite marcado por la equivalencia que establece el sistema monetario de los Estados Unidos, de suerte que un dólar de plata vale ya más que un dólar de oro.

Habíamos dicho igualmente, y ahora lo confirman los informes de los centros financieros que este fenómeno ya no puede afectar al dólar de plata, por que éste casi no existe; se ha retirado de la circulación en parte por efecto de las comisiones de billetes y en parte por la acción directa del gobierno que ordenó la fusión de una cantidad de ellos para exportar el metal.

Háblase ya de la sustitución de la plata en monedas. Esto se necesitará, no en estos momentos, sino en caso de que siga subiendo el valor de la plata hasta hacer que sea más costoso fabricar la moneda fraccionaria y venderla por metal, que gastarla en las tiendas.

Todo el mundo está interesado en este fenómeno, del alza continuada de la plata, y los peritos se preguntan a que obedece y hasta donde podrá llegar. Respecto a la causa, casi todos los periódicos neoyorquinos dicen que se debe a la demanda que tiene la plata para la amonedación en Europa, donde el desequilibrio económico, creado por la guerra, ha hecho que la moneda escasee y se hagan necesarias nuevas acuñaciones.

Sin embargo, esta explicación no satisface. Los países de Europa no pueden emprender la acuñación de monedas de plata en grande escala, hasta el punto de afectar el precio del metal en todo el mundo. Sería para ellos absolutamente ruinoso. En estos momentos todos los grandes países de Europa, excepto España, encuentran bajo un régimen de papel moneda, de circulación forzosa. En estas condiciones, la moneda de plata, como la de oro, tienden a desaparecer y a menos que se acuñara en las enormes cantidades que representan a los billetes en circulación, para lo cual no bastaría toda la plata que se ha sacado de las minas desde el principio del mundo, las nuevas monedas de metal precioso desaparecerían tan rápidamente como salieron de la casa de moneda.

En estos momentos, además, con moneda preciada los gobiernos de Europa perderían una cantidad considerable, si acuñasen moneda de plata, con este metal al precio que hoy tiene. Precisamente lo que están haciendo es lo contrario,

Chile

Supuesta intervención del A. B. C.—La expropiación de los barcos alemanes internados.—El problema de la alimentación.—Nuevos elementos navales.—El precio del salitre

Santiago, 4. Habiéndose reunido también en el día de hoy en el Almirante, en el conflicto yaqui-mexicano, un redactor de "El Mercurio", entró al Canciller.

Después de esa entrevista "El Mercurio" afirma que el A. B. C. interviene en el conflicto yaqui-mexicano, un redactor de "El Mercurio", entró al Canciller. Después de esa entrevista "El Mercurio" afirma que el A. B. C. interviene en el conflicto yaqui-mexicano, un redactor de "El Mercurio", entró al Canciller.

La Asociación de Salitreros acordó elevar el actual precio del salitre, en relación con el aumento de gastos en la producción.

tratando de excluir la plata del sistema monetario.

La razón, pues, está en otra parte. Siempre ha sido un misterio el destino final de la plata que se produce en el mundo. Fuera de la que las industrias consumen, la que se acumula en los países civilizados, hay una cantidad muy considerable y la que se pierde en naufragios, siniestros, etc., y la que se gasta; queda una cantidad considerable que desaparece completamente para el mundo civilizado.

Es que más allá del Himalaya, y los Urales viene aislada mucha de la tercera parte del género humano. Encuéstrase allí China, la India, los dos grandes y misteriosos países y otros menores, para quienes la plata es muy preciada y que se traigan, literalmente una gran cantidad de ese metal. Esos pueblos quedarán privados de su porción anual durante la guerra, en que la producción disminuyó considerablemente. Ahora, reclaman su parte y la consumen, de donde quiera que venga.

Son esos pueblos de oriente, en realidad, los árbitros inconscientes del valor de la plata. Recuérdese que el cierre de las casas de moneda de la India fue lo que motivó principalmente la crisis del metal, haciendo caer rápidamente las tasas causador trastrocos mundiales en los sistemas monetarios. Sin duda es también ahora el oriente el que está rehabilitando a la plata, y quizás también llegue a causar nuevas perturbaciones y forzar al mundo occidental a adoptar nuevos patrones y nuevos medios de cambio internacional.

Alta Comisión Internacional

Informe del señor don Miguel G. Hurtado, Ministro de Hacienda, Presidente de la Sección Ecuadoriana de la Alta Comisión Internacional, acerca del Tema III del Programa Provisional formulado para el Segundo Congreso Financiero Panamericano.

RELACION ENTRE EL SISTEMA FISCAL Y LA REFORMA MONETARIA

Hay que remontarse los antecedentes que han pasado a la discusión la reforma monetaria a que se refiere el Programa. En la reunión efectuada en Buenos Aires el 15 de mayo de 1916, se presentaron varios temas de general importancia para América; entre ellos constaba el relativo con el "Establecimiento de un patrón monetario en oro", y para este patrón se recomendaba la adopción de una moneda que tenga 0,33437 gramos de peso, de 0,900 de fin.

Este cambio de sistema monetario implica una complejidad de problemas que no pueden ser subsanados fácilmente; además que en América hay muchos países que se encuentran en estado transitorio, por la circulación de papel moneda o con circulaciones de prediadas. Así lo expresaron los señores escandinavos que en su informe se limitó a recomendar la adopción del talón de oro en las Repúblicas que aún no lo tienen, para la solución de las transacciones mercantiles; y la Comisión primera encargada de dictaminar sobre esta cuestión, llegó a la conclusión de que no era real de oro, común para todas las naciones de América, y que por ahora sería factible la adopción de una moneda de oro de peso de un centavo, dividido, cuyos múltiplos y submúltiplos se basaron en el sistema decimal y cuyas equivalencias con las unidades monetarias existentes en América establecieron de común acuerdo.

Sobre la base de los informes aprobados en la reunión de Buenos Aires, el señor Vicepresidente de la Sección Central Ejecutiva y el H. Sr. Paul M. Warburg, miembro de la Sección de los Estados Unidos, ha formulado un proyecto de convenio para el establecimiento de un fondo de oro internacional en custodia. El proyecto ha sido estudiado y aprobado por varias secciones y los señores miembros de la Sección Ecuadoriana aprobó el informe presentado por el Secretario señor don Alberto Bustamante, en el que se recomendó lo beneficios del proyecto y se aconsejaba que, en consideración a la dificultad que había de que los países que firmaron el tratado cambien su actual sistema monetario, se adopte para el objeto del fondo en custodia una moneda compuesta de 0,33 537 gramos de oro, de 0,900 de fin, dividida en fracciones o múltiplos de esta unidad.

El Ecuador tiene adoptado el talón de oro desde 1898, y la moneda acuñada se denomina c. soles, que es el valor de diez sueros de oro, o cuenta que la unidad monetaria es el suero, de 6,1839 gramos de oro y ley de 0,900 de fin. Con relación al patrón monetario en oro que se trata de establecer, la moneda de oro equatoriano sería 24,32329 veces mayor, o sea un 24 un tercio aproximadamente. No me parecería oportuno decir que la nueva moneda proyectada vendría a ser exactamente el quinto del dólar americano.

Debo además informar que el Departamento de Hacienda que se halla a mi cargo, en vista del informe aprobado por la Sección Ecuadoriana, se dirigió el 16 de setiembre último al Ministro en Washington con el fin de que suscriba un Tratado que el Poder Ejecutivo pueda someter al Congreso, sobre establecimiento de un fondo de oro internacional, en su totalidad, con la adopción de un patrón común de cambio que sea la moneda a la que vengo refiriéndome.

Inasistió al mismo Departamento que tomara en cuenta las conclusiones a que llega Don Alberto Bustamante en su informe al respecto, aprobado en la Sección Ecuadoriana el 21 de marzo del año actual.

Garantías y recursos legales con referencia a empréstitos provinciales y municipales

En el sistema de nuestra administración política, el Estado atiende a las urgentes necesidades de la República, que está dividida en provincias; sólo las circunscripciones provinciales y municipales. Los Municipios, que tienen por principal deber cuidar del saneamiento y embellecimiento de las ciudades y poblaciones, además de otras obligaciones relacionadas con la Instrucción Primaria. Las garantías y recursos legales con referencia a empréstitos son, pues, de las clases nacionales y municipales. En los primeros se obligan las rentas llamadas fiscales y en los segundos, las municipales. Al tratar del N.º 2 de este Informe he manifestado cuantos son las principales autorizaciones que tiene el Poder Ejecutivo para la contratación de empréstitos de Guayaquil. Además de esas facultades existen también otras que se refieren determinadas a ciertas obras y objetivos, pero que brevemente esas autorizaciones:

Entre las obras que se cuentan como indispensables para el progreso de las provincias y municipios, el mejoramiento económico, se hallan el saneamiento de la ciudad de Guayaquil y la conclusión de varias líneas de ferrocarriles. En el mes de octubre del año 1916, el Poder Ejecutivo, por Ley del 18 de octubre de este año se crearon rentas para los ferrocarriles de Sibambe a Cuenca, de Loja a Esmeraldas, de Guayaquil a la Costa y para las obras del muelle y de la Aduana de Guayaquil. La Ley, al propio tiempo que crea rentas, concede también al Ejecutivo autorización para que contrae empréstitos en las cantidades necesarias para la ejecución de las obras mencionadas, con la garantía de esas mismas rentas. Los empréstitos que el exterior pueden hacerse hasta con valor por ciento de descuento sobre el quince por ciento y el interés de hasta el uno por ciento y uno por ciento por amortización anual.

Como los impuestos creados en esta Ley son adicionales y hacen excepciones a las leyes de Guayaquil, no se han de haberse, por ahora, un cálculo serio de lo que producirán; más si juzgo necesario advertir que sin contar con estas nuevas rentas, según el cálculo hecho por la recaudación de 1916, el ferrocarril de Quito a Esmeraldas contaba con la suma de \$ 1,074,000. Los empréstitos de Sibambe a Cuenca con \$ 219,056,13, y el ferrocarril de Guayaquil a la Costa con \$ 14,671,10. Para esta última obra el Poder Legislativo, por Ley del 24 de 31 de octubre de este año, autoriza nuevas rentas de Aduana.

Los ferrocarriles de Quito a Esmeraldas y de Sibambe a Cuenca tienen gran importancia económica, conducen a territorios ricos y a provincias fértiles y de gran población, como porque uno y otro formarán parte de las líneas de transporte internacional, prácticas y acertada aspiración de un panamericanoismo de solidaridad y de progreso.

si, pero, el pueblo que reacciona siempre en favor de la inocencia oprimida, el pueblo que palpa la medida de los perseguidores del egregio ciudadano que tantos beneficios ha hecho a la Nación, el pueblo que lleva ingenuo el sentimiento de la justicia, levántese uno día contra los traidores y coloco de nuevo en el poder, esclarecido anciano, encomendándole la tarea de llevar adelante la regeneración de la patria.

Jamás hubo movimiento político más espontáneo ni más rápido; jamás contó menos para el movimiento gubernativo en Ecuador, desde que se erigió en nación independiente.

La voluntad popular se impuso. El mérito sobresaliente del Cuadillo fue reconocido en todos los ámbitos de la República; y la "Campaña de veinte días" consagró la popularidad y el prestigio del señor General Alfaro, a despecho de todos sus detractores.

Puede un hombre común, sin inteligencia y sin virtudes, cambiar la faz de un Estado, en el corto lapso de veinte días!

Puede realizarse esta obra increíble, sin el decidido apoyo de los posibles, sin iniciativas inteligentes, sin valor a toda prueba, sin una superioridad indiscutible!

Pero, los venidos de Enero de 1906, no obstante la generalidad y nobleza del magnánimo anhelo, formaron tanto aparto; tanto odio; tanta envidia y ferozidad, hasta llegar a onirse con el clericalismo, en coalición absurda y criminal.

De entonces acá, se ha visto lo inverosímil, lo que no cabía en las mejores aberraciones de la política más apasionada: los radicales disidentes y los ultramontanos erróneos, laborando juntos por derrocar al Régimen liberal, y tornar al antiguo caos, a la esclavitud tenebrosa y cruel, destruida por la espada de Alfaro. . . .

¡Insensatos! ¿Quiéren reconstruir las cadenas que hemos roto en tantos años de lucha con el tradicionalismo?

Quando el sol toca a su ocaso, las sombras aumentan por momentos e invaden, agigantándose, todos los dominios de la luz.

Los reptiles despiertan; y a favor de la creciente oscuridad se desparanman audaces de hincar el venenoso diente en la víctima inofensiva.

Como en la naturaleza, hay crepusculos y oscuridades en la vida de los hombres púlicos; y esas horas tenebrosas son el tiempo propicio a las ruinas y a los cobardes, y también a la irreflexión y a la deslealtad.

El desmembramiento del poder es la suprema prueba por la que pasan los magistrados más ilustres; porque nunca, como entonces, necesitan mayor suma de virtud y nobleza de alma, mayor vigor moral e intelectual, mayor desprecio de la iniquidad y las vilezas humanas.

La venganza de los canallas—largo tiempo comprimida por el miedo—yérquese y estalla, cobándose en el caído, con el encarnizamiento propio de los chacales.

Los falsos amigos—cosas que sirven y adulan por el lucro—dejan de esperar el día que baja del poder, venciéndole las espaldas y la espalda de la víctima, se unen a los lapidadores de la víctima, y le arrojan también la piedra del oprobio.

La caída del poder, es la expiación forzosa de la celebridad y la indignidad a que crece por donde se vive siempre al silencio del hogar, como si fuera indispensable completar con el martirio los servicios prestados a la patria.

En nuestros insipientes nacionalidades—herederos de odios y ambiciones sin freno—descender del poder, sea partir al ostracismo o subir a la cruz; se colocase de blanco a todos los ojos, y saborear todas las amarguras; que una hora de los ojos, y excluido hasta 30 años de la patria, que los pueblos celosos desprecian a sus más grandes enemigos.

